А19.

1. Правописание производных предлогов


Следует различать производные предлоги и существительные в косвенных падежах, употребленные с непроизводными предлогами.

	Производные предлоги
	Имя существительное вместе с непроизводным предлогом

	В ТЕЧЕНИЕ
Производный предлог В ТЕЧЕНИЕ пишется в два слова с конечным Е, имеет значение временной протяженности, отвечает на вопросы КАК ДОЛГО? КОГДА? Идущее за ним существительное имеет значение времени:

(Как долго?) В течение всего года усердно занимался.

(Когда?) В течение лета прочитал много книг.
	В ТЕЧЕНИИ

Между непроизводным предлогом В и существительным в предложном падеже ТЕЧЕНИИ можно вставить имя прилагательное.

В течении реки много поворотов. – В нижнем (быстром) течении реки много поворотов.

Неожиданные изменения произошли в течении болезни. – Неожиданные изменения произошли в пристально изучаемом течении болезни.

	В ПРОДОЛЖЕНИЕ
Производный предлог В ПРОДОЛЖЕНИЕ пишется в два слова с конечным Е, имеет значение временной протяженности, отвечает на вопросы КАК ДОЛГО? КОГДА? Идущее за ним существительное имеет значение времени:
(Как долго?) В продолжение месяца ремонтировали дом.

(Как долго?) В продолжение нескольких дней стояла невыносимая жара.
	В ПРОДОЛЖЕНИИ
Между непроизводным предлогом В и существительным в предложном падеже ПРОДОЛЖЕНИИ можно вставить имя прилагательное:

Новые персонажи появились в продолжении романа. – Новые персонажи появились в долгожданном продолжении романа.

	ВСЛЕДСТВИЕ (=ИЗ-ЗА)

Производный предлог ВСЛЕДСТВИЕ пишется в одно слово с конечным Е, его можно заменить непроизводным предлогом ИЗ-ЗА, он указывает на причину, отвечает на вопрос ПОЧЕМУ?
(Почему?) Вследствие (=ИЗ=ЗА) болезни остался дома.

ВСЛЕДСТВИЕ – «из-за» ясно вполне: Слитно все напишем, конечная Е.
Примечание:

Нельзя путать написание производного предлога ВСЛЕДСТВИЕ (пишется в одно слово, на конце Е) и наречия ВПОСЛЕДСТВИИ (пишется в одно слово, на конце ИИ): ВПОСЛЕДСТВИИ=ПОТОМ

Впоследствии (=ПОТОМ) он не раз вспоминал о школе. – Вследствие (=из-за) сломанной руки я подолгу не мог посещать школу.
	В СЛЕДСТВИЕ, В СЛЕДСТВИИ

Между непроизводным предлогом В и существительным СЛЕДСТВИЕ, употребленном в одном из падежей, можно вставить имя прилагательное:

В следствии по делу о хищении выяснилось много новых фактов. – В нашумевшем (небезызвестном) следствии по делу о хищении выяснилось много новых фактов.

В следствие по делу о хищении вкралась ошибка. – В небезызвестное следствие по делу о хищении вкралась ошибка.



	НАВСТРЕЧУ (=К)

Производный предлог НАВСТРЕЧУ пишется в одно слово, имеет значение «в мою сторону» его можно заменить непроизводным предлогом К:

Навстречу мне (= ко мне; в мою сторону) шел директор школы.

Я решил выйти навстречу гостям (= к гостям).
	НА ВСТРЕЧУ С

Между непроизводным предлогом НА и существительным ВСТРЕЧУ можно вставить имя прилагательное, при этом при существительном ВСРЕЧА обязательно должен быть еще и непроизводный предлог С:

Я все-таки решил пойти на встречу с друзьями. – Я все-таки решил пойти на нежданную (незапланированную) встречу с друзьями.

	ВВИДУ (=ИЗ-ЗА; ПО ПРИЧИНЕ)

Производный предлог ВВИДУ пишется в одно слово, его можно заменить непроизводным предлогом ИЗ-ЗА или производным предлогом ПО ПРИЧИНЕ:
Ввиду (=из-за) дождя экскурсия не состоялась.

Примечание:

От производного предлога ВВИДУ, который пишется в одно слово и заменяется непроизводным предлогом ИЗ-ЗА, следует отличать производный предлог В ВИДЕ чего-либо, который пишется в два слова:

ВВИДУ (= ИЗ-ЗА) – В ВИДЕ чего либо

Ей подарили брошку в виде бабочки.

Разрешили дописать в виде исключения.
	ИМЕТЬ В ВИДУ

Устойчивое сочетание ИМЕТЬ В ВИДУ пишется в 3 слова

	НАСЧЕТ (= О, ОБ)

Производный предлог НАСЧЕТ пишется слитно и может быть заменен непроизводным предлогом ОБ(О):
Мы договорились насчет (=об) экскурсии.
	НА СЧЕТ

Между непроизводным предлогом НА и существительным СЧЕТ можно вставить имя прилагательное:

Деньги поступили на счет Фонда мира. – Деньги поступили на всем известный счет Фонда мира.

	НАПОДОБИЕ (= вроде)

Производный предлог НАПОДОБИЕ пишется в одно слово и может быть заменен производным предлогом ВРОДЕ:

Мы соорудили что-то наподобие (= вроде) шалаша.
	НА ПОДОБИЕ

На уроке геометрии мы решали задачи на подобие треугольников (= на подобные треугольники).


Примечание:

1. Производный предлог В СВЯЗИ С пишется раздельно, в три слова: в связи с отъездом.

2. Производный предлог В ЗАКЛЮЧЕНИЕ пишется в два слова с буквой Е на конце и имеет значение «ЗАВЕРШАЯ», «В ИТОГЕ», «ПОД КОНЕЦ»:
В заключение (= под конец) своего доклада хочется подытожить сказанное.

3. Производный предлог В ОТЛИЧИЕ от кого-то, чего-то пишется в два слова с буквой Е на конце: В отличие от меня, моя сестра учится на одни пятерки.

4. Запомни правописание следующих предлогов, которые пишутся слитно:

ПОСЕРЕДИНЕ комнаты

ВБЛИЗИ памятника

ВМЕСТО сестры

5. Различайте

	Производный предлог
	Деепричастие

	НЕСМОТРЯ НА

Производный предлог НЕСМОТРЯ НА пишется с НЕ слитно и состоит из двух слов, его можно заменить словами ХОТЯ, ВОПРЕКИ чему-то:
Пошли в город, несмотря на дождь. – Пошли в город, хотя был дождь.

Несмотря на конец сентября, солнце жгло невыносимо. – Хотя был конец сентября, солнце жгло невыносимо.

Сел делать уроки, несмотря на усталость. –Сел делать уроки, вопреки усталости.
	НЕ СМОТРЯ

Деепричастие НЕ СМОТРЯ  можно заменить другим деепричастием НЕ ГЛЯДЯ. Деепричастие НЕ СМОТРЯ относится к глаголу и отвечает на вопросы КАК? ЧТО ДЕЛАЯ?

Шел (как?), не смотря (= не глядя) на прохожих,  и думал о своем.

Играл (как?), не смотря на клавиши,  и этим поражал всех присутствующих.


2. Правописание союзов и омонимичных частей речи


Союзы ЧТОБЫ, ТОЖЕ, ТАКЖЕ, ЗАТО, ПРИТОМ, ПРИЧЕМ, ИТАК, ОТТОГО пишутся слитно, их можно заменить синонимами той же части речи.


Сходные с этими союзами по звучанию слова других частей речи ЧТО БЫ, ТО ЖЕ, ТАК ЖЕ, ПРИ ТОМ, ПРИ ЧЕМ, И ТАК, ОТ ТОГО пишутся раздельно. Они состоят из двух компонентов: один из них можно либо убрать из предложения, либо переставить в другое место, либо между двумя этими компонентами вставить другое слово.

	ЧТОБЫ (союз)

Я зашел, чтобы обсудить с тобой эту проблему.

Какой сделать подарок, чтобы порадовать маму?

Я прошу, чтобы ты дал мне совет.

1) БЫ нельзя убрать из предложения или переставить в другую часть предложения.

2) Простой союз ЧТОБЫ можно заменить синонимичными составными союзами: ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ, С ТЕМ ЧТОБЫ

Я зашел, чтобы обсудить с тобой эту проблему. = Я зашел, для того чтобы обсудить с тобой эту проблему.
	ЧТО БЫ (местоимение с частицей)

Я спросил,  что бы  мне еще прочитать об этом.

Я хочу знать, что бы  ты мне посоветовала в этом случае.

1) БЫ можно убрать из предложения или переставить в другую часть предложения: Я спросил, что бы мне еще прочитать об этом. – Я спросил, что мне прочитать об этом. – Я спросил, что мне бы прочитать об этом.

2) Местоимение ЧТО можно наполнить содержанием, заменить именем существительным: Я спросил, что бы мне еще прочитать об этом. – Я спросил, книгу (газету, журнал) мне еще прочитать об этом.

	ТОЖЕ, ТАКЖЕ (союзы)

Я тоже прочитал этот рассказ.

Я также прочитал эту повесть.

1) ЖЕ нельзя опустить или переставить без искажения смысла предложения.

2) Союзы ТОЖЕ, ТАКЖЕ можно заменить союзом И, поставив этот союз И в начало предложения: ТОЖЕ=И, ТАКЖЕ=И.

Я тоже прочитал этот рассказ. – И я прочитал этот рассказ.
	ТО ЖЕ (местоимение с частицей), ТАК ЖЕ (наречие с частицей)

Я писал то же сочинение, что и она.

Сегодня на улице так же ветрено, как и вчера.

1) Частицу ЖЕ можно отбросить или переставить в другое место без искажения смысла предложения:

Я писал то же сочинение, что и она. – Я же писал то сочинение, что и она. – Я писал то сочинение, что и она.

2) К местоимению ТО и наречию ТАК можно задать вопрос: сочинение (какое?) то, ветрено (как?) так.

3) Местоимение ТО можно заменить местоимением ЭТО: Я писал то же сочинение, что и она. –Я писал это же  сочинение, что и она.

4) Наречию ТАК обычно соответствует слово КАК в предложении : ТАК ЖЕ…, КАК

5) Запомни  правописание следующих словосочетаний слов:

ТО ЖЕ…, ЧТО

ТО ЖЕ САМОЕ

ОДНО И ТО ЖЕ

ТОЧНО ТАК ЖЕ, КАК

ВСЕ ТАК ЖЕ

ВСЕ ТО ЖЕ

	ЗАТО (союз)

Встретиться никак не удавалось, зато письма писали часто.

Союз ЗАТО можно заменить союзом НО:  ЗАТО=НО

Встретиться никак не удавалось, зато письма писали часто. – Встретиться никак не удавалось, но  письма писали часто.
	ЗА ТО (местоимение с предлогом)

Благодарю вас за то любезное приглашение.

Не берись за то, что тебе не по силам.

Местоимение ТО легко заменить существительным или прилагательным: Благодарю вас за то любезное приглашение. = Благодарю вас за слишком любезное приглашение.

Не берись за то, что тебе не по силам. = Не берись за дело, что тебе не по силам.



	ПРИТОМ, ПРИЧЕМ (союзы)

Союзы ПРИЧЕМ, ПРИТОМ имеют ПРИСОЕДИНИТЕЛЬНОЕ ЗНАЧЕНИЕ «К ТОМУ ЖЕ», «ВМЕСТЕ С ТЕМ»:

Нам выдали новые пособия, причем (= вместе с тем) предупредили, что их надо возвратить в конце года.

Работа шла успешно, притом (= к тому же) быстро.
	ПРИ ТОМ, ПРИ ЧЕМ (предлог с местоимением)

В вопросе или в ответе ПРИ ЧЕМ пишется раздельно: При чем здесь Петров? – Ни при чем.

При том доме есть пристройка. = При старом доме есть пристройка. 


	ИТАК (союз)

Союз ИТАК пишется слитно, употребляется в качестве вводного слова в значении «ПОДВОДЯ ИТОГ», «ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАШЕМУ РАЗГОВОРУ», «СЛЕДОВАТЕЛЬНО». Вводное слово ИТАК присоединяет предложение, которое содержит вывод, заключение:

Итак (= следовательно), начнем урок.

Итак (= подводя итог), какой вывод мы сделаем.

Итак (= подводя итог), образ Кутузова является символом жизненной мудрости.


	И ТАК (наречие с союзом)

Мы устали и так (как? в какой степени? = очень) замерзли, что решили вернуться.



	ОТТОГО (союз) = так как

Союз ОТТОГО имеет значение причины: Неудачи происходят оттого, что (= так как) не все достаточно серьезно относятся к работе.
	ОТ ТОГО (предлог с местоимением)

Местоимение с предлогом легко заменяется сочетанием существительного с предлогом.

От того (= от поступка),  что он сделает, зависит многое.


3. Слитное и раздельное написание наречий.

	Слитно
	Раздельно

	1) Наречия, в состав которых входят слова, которые в современном русском языке не употребляются:

Вдребезги, натощак, исподтишка, исподлобья, вдогонку, дотла, запанибрата, насмарку, невпопад, понаслышке, спросонья, спозаранку, наспех, наугад, невдомек.

2) Наречия, образованные соединением ПО, ОТО, ПОСЛЕ, НА с другими наречиями: послезавтра (после + завтра), навсегда (на +  всегда), наскоро (на + скоро), позавчера (по + за + вчера), навряд ли (на + вряд ли), отовсюду (ото + всюду).

3) наречия, оканчивающиеся на –УЮ: зачастую, вплотную, вручную, врассыпную, врукопашную. Кроме: на боковую, на попятную, в открытую, на мировую.

4) Наречия с корнями –верх-, -низ-, -высь-, -глубь-, -даль-, -век-, -начал-, -врем-, если к ним нет пояснительных слов: посмотрел наверх (нет пояснительного слова) – посмотрел на верх (чего) колонны, подумай сначала (нет пояснительного слова) -  с начала (чего?) лета, смотрел вдаль (нет пояснительного слова) – смотрел в даль (чего?) моря.

5) Наречия, образованные соединением В, НА с собирательными числительными: втроем, всемером, надвое, вдвое, втрое.

Запомни: по двое, по трое, по одному, поодиночке.

6) Наречия с В и конечным слогом КУ: вдогонку, всухомятку, вприпрыжку.  Исключения: в диковинку, в рассрочку, в насмешку.

7) Наречия, если между приставкой и существительным, от которого образовано наречие не может быть без изменения смысла вставлено прилагательное, числительное, местоимение: вслух, назло и др.

8) Наречия, образованные соединением предлогов-приставок с именами прилагательными:  подолгу (по + долгий), изредка (из + редкий), досыта (до + сытый), слева (с + левый), помногу (по + многий).
	1) Наречия, если предлог-приставка оканчивается на согласную, а исходное слово начинается на гласную букву: 

в охапку, в обтяжку, без оглядки, без удержу, в упор, в отместку.

2) Наречия на –АХ, обозначающие состояние, место, время: в сердцах, в головах, в потемках и др.

3) Наречие, правописание которых следует запомнить:

до смерти, до упаду, на лету, с налету, с лету, на ходу, с размаху, с разбегу, на миг (НО: вмиг), на сказку, на глазок, под силу, по двое, по трое, за границу, за границей, под мышкой


4. Дефисное написание наречий


Через дефис пишутся:

1) Наречия, образованные от местоимений и прилагательных с помощью приставки ПО и оканчивающиеся на –ОМУ, -ЕМУ, -ЦКИ, -СКИ, -ЬИ:

Выполнил по-своему, жить по-новому, кофе по-турецки, говорить по-французски, выть по-волчьи.

Исключение: по одному, поэтому.


2) Наречия, образованные от порядковых числительных (первый, второй и др.) с помощью приставок  В, ВО: во-первых, в-четвертых, в-сотых.


3) Наречия, образованные посредством:


- повтора одного и того же слова: еле-еле, чуть-чуть, точь-в-точь, волей-неволей, видимо-невидимо, тет-а-тет.


Исключение: бок о бок, с глазу на глаз, волк волком, честь честью, столб столбом, точка в точку, чудак чудаком.


- повтора одного и того же корня, осложненного приставкой или суффиксом: крепко-накрепко, мало-помалу, видимо-невидимо, как-никак.


- соединения синонимов: нежданно-негаданно, подобру-поздорову.


4) Наречия, образованные с помощью приставки КОЕ или суффиксов ТО, ЛИБО, НИБУДЬ: где-нибудь, кое-как, как-либо, куда-то.

Кое, то, либо, нибудь!

Дефис поставить не забудь!

5) НА-ГОРА выдать уголь; ПО-ЛАТЫНИ

Комментарий к правописанию некоторых слов, которые вызывают особые сложности у выпускников при выполнении этого задания.

1) КАК БУДТО

КАК БУДТО пишем мы в два слова и дефиса никакого!
2) ВСЛЕДСТВИЕ

ВСЛЕДСТВИЕ – «из-за» - ясно вполне:

Слитно все напишем, конечная Е.
3) ТАК ЖЕ, ТО ЖЕ пишутся в два слова в составе следующих устойчивых выражений:

ТО ЖЕ…, ЧТО

ТО ЖЕ САМОЕ

ОДНО И ТО ЖЕ

ТОЧНО ТАК ЖЕ, КАК

ВСЕ ТАК ЖЕ

ВСЕ ТО ЖЕ

4) ТАК ЖЕ…, КАК…

ТАК ЖЕ раздельно пишется всяк, если дальше слово КАК.

5) ПРИ ЧЕМ пишется в два слова в вопросе и в ответе:

При чем здесь Петров? – Ни при чем.
Алгоритм выполнения задания:

- Прочитайте предложение, вдумайтесь в его смысл.

- Определите, к какой части речи принадлежит выделенное слово:

1. Союзы ЧТОБЫ, ТОЖЕ, ТАКЖЕ, ЗАТО, ПРИТОМ, ПРИЧЕМ, ИТАК, ОТТОГО пишутся слитно; их можно заменить синонимами той же части речи:

А) ЧТОБЫ = ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ, С ТЕМ ЧТОБЫ

Б) ТОЖЕ, ТАКЖЕ = И

В) ПРИЧЕМ, ПРИТОМ = К ТОМУ ЖЕ, ВМЕСТЕ С ТЕМ

Д) ИТАК = СЛЕДОВАТЕЛЬНО

Е) ОТТОГО = ТАК КАК

2. Сходные с этими союзами по звучанию слова других частей речи ЧТО БЫ, ТО ЖЕ, ТАК ЖЕ, ЗА ТО, ПРИ ТОМ, ПРИ ЧЕМ, И ТАК, ОТ ТОГО пишутся раздельно. Они состоят из двух компонентов: один из них (ЖЕ, БЫ) можно либо убрать из предложения или переставить в другое место; другой компонент (ТО, ТОМ, ЧЕМ, ТАК, ТОГО) заменить другими словами.

3. Слитно пишутся производные предлоги, которые могут быть заменены непроизводными: ВСЛЕДСТВИЕ = из-за, ВВИДУ = из-за, НАСЧЕТ = об, НАВСТРЕЧУ = к, НЕСМОТРЯ НА = вопреки

4. Раздельно пишутся производные предлоги: В ТЕЧЕНИЕ, В ПРОДОЛЖЕНИЕ, В ОТЛИЧИЕ, В ЗАКЛЮЧЕНИЕ, НА ПРОТЯЖЕНИИ.

5. При слитном, раздельном, дефисном написании наречий применяйте соответствующие правила.

Образец рассуждения при выполнении этого задания

В каком предложении оба выделенных слова пишутся слитно?

1) Мы решили идти (ПО) ЭТОМУ маршруту, ПО (ТОМУ) что тут были очень красивые места.

2) ЧТО (БЫ) вырастить красивый цветок, нужно много потрудиться, ЗА(ТО) сколько удовольствия вы сможете получить.

3) Я (С)РАЗУ обратил внимание на человека, у которого было ТО (ЖЕ) холодное выражение лица, которое бывает у людей, сосредоточенных на своих переживаниях.

4) Мы долго шли пешком, (ЗА) ТЕМ сели на велосипеды и поехали (НА) ВСТРЕЧУ с ребятами из соседнего лагеря.

Рассуждаем так:

1) (ПО) ЭТОМУ маршруту – указательное местоимение с предлогом. Можно задать вопрос: ПО (какому?) ЭТОМУ маршруту. Пишем раздельно.

ПО (ТОМУ) – часть союза со значением причины ПОТОМУ ЧТО в придаточном предложении. Пишем слитно.

2) ЧТО (БЫ) – союз в придаточном предложении; БЫ нельзя отбросить. Пишем слитно. 

ЗА(ТО) – союз в придаточной части сложноподчиненного предложения, который можно заменить союзом НО. Пишется слитно.

3) (С) РАЗУ – наречие, отвечает на вопрос: обратил внимание (как?) (С)РАЗУ. Пишем слитно.

ТО(ЖЕ) – указательное местоимение с частицей (частицу ЖЕ можно удалить без потери смысла для предложения; нельзя заменить на союз И). Пишем раздельно.

4) (ЗА) ТЕМ – наречие. Пишем слитно.

(НА)ВСТРЕЧУ с ребятами – предлог и существительное. Можно задать вопрос: поехали (на что?) (НА)ВСТРЕЧУ (с кем?) С РЕБЯТАМИ. Пишем раздельно.

Правильный ответ: 2

